



Le guide Francis Taffard redonne vie au béton.

On les observe normalement sur les plages du Cap-Ferret ou de la Dune et on ne les visite pas forcément. Dans les bois du Pyla, on pénètre au cœur de blockhaus dépoussiérés.

« Avant d'aller sur le terrain, petit historique ». Francis Taffard, retraité et bénévole de l'association Gramasa, s'empare d'une règle en bois et commence son exposé. Il insiste sur une page cachée de l'histoire, celle des bâtisseurs de bunkers : des prisonniers français, espagnols, juifs, nord africains mais aussi indochinois. La présence de ces derniers remonte au lendemain de la Première guerre mondiale, pour reconstruire la France. « C'est l'histoire "bis" des négriers dont on ne parle jamais : les Français les ont faits esclaves, puis les Allemands, dans la construction. » 30 minutes d'explications plus tard, le public est impatient d'entamer le circuit d'une dizaine de bunkers, visitables ou simplement visibles. Soute à munition, casemate de tir,

Hebdomadaire d'informations locales - [acheter l'hebdomadaire](#)

Edition du 2 mai au 8 août 2012 – n°845 – p4

Bassin : Promenades insolites - Camille Lavoix

[En savoir plus sur la visite guidée du Pyla.](#)

infirmier ; on pénètre dans les différents bunkers armés d'une lampe. Imposantes masses de béton recouvertes de mousse vues de l'extérieur, l'espace paraît bien réduit une fois dedans. L'explication ? Les deux mètres d'épaisseur des murs ! A l'aide d'images, le guide recrée la vie des soldats : « Ici étaient le téléphone, les lits rabattables, les toilettes à sciure comme celles écologiques de maintenant ! » Hitler les avait fait bâtir pour qu'ils durent 1.000 ans et bien qu'au Bassin il n'y ait jamais eu de combats, ils sont aujourd'hui les témoins d'un

sombre passé. Cependant, plus que pour une leçon d'histoire, on vient surtout ici pour cette étrange alchimie de béton fondu dans la verdure et le sable, baigné dans les trous de lumière de la forêt. Les guides sont des bénévoles qui entretiennent et nettoient aussi les blockhaus ce qui permet de les visiter agréablement. Un peu longue pour les plus jeunes, cette balade d'environ deux heures et située à deux pas de la plage, est originale et bien cachée.

**Chaque mardi, 10h30. 3€ / - 10 ans gratuit. Résa. 05.56.54.63.14.**